
LE LYCEE CLAUDE LEBOIS (SAINT-CHAMOND) A ACCUEILLI 2 ENSEIGNANTES DE L'INSTITUT MARITIME DU QUEBEC (IMQ) DE RIMOUSKI

Pierre SAFSAF – 07/04/2025

Depuis 2023, le lycée Claude Lebois a signé un partenariat avec l'Institut Maritime du Québec. Ce rapprochement a fait suite à une demande de ce dernier.

Ce partenariat permet à nos étudiants ayant obtenu le BTS GTLA (Gestion des Transports et logistique associée) de poursuivre leurs études au Canada en préparant le DEC (diplôme d'études collégiales) en Gestion des opérations et de la chaîne logistique soit sur 1 an soit sur 2 ans au lieu de 3 ans.

Dans le cadre de cette entente mobilité, nos étudiants sont exonérés de frais de scolarité et un travail d'étudiant à hauteur de 12 h par semaine leur est proposé afin de pouvoir autofinancer leur logement, leur nourriture et leurs loisirs. Deux de nos étudiants sont partis en août 2023 et ont été diplômés en juin 2024 avec brio.

I. Des pratiques pédagogiques de nos consœurs canadiennes...

Pour sensibiliser nos étudiants sur cette opportunité de poursuivre leurs études à l'international, nous avons accueilli du 31 mars au 3 avril 2025 nos consœurs canadiennes, Carole Doussin, enseignante en logistique maritime et Sarah Larochelle, professeur d'anglais.

Le lundi 31 mars, a été consacré aux pratiques pédagogiques pratiquées outre atlantique.

Le matin, Mme Larochelle, accompagné de Mme Lissilour et M. Bard (professeurs d'anglais en BTS GTLA), a dispensé un cours d'anglais à nos étudiants de BTS GTLA de première et deuxième année. Il s'agissait d'une séquence sur la négociation permettant aux étudiants de repérer, comprendre et d'utiliser les techniques de négociation utilisée outre-Atlantique.

A l'issue de cette première intervention, nos deux anciens étudiants, Martin et Estéban, diplômés de l'IMQ de Rimouski étaient présents. Ils ont pu faire, en fin de matinée, un retour d'expérience sur leur année d'étude au Canada.

Puis l'après-midi, Mme Doussin accompagné de Mme Valluy et M. Safsaf, a, dans le cadre d'un atelier, mis nos étudiants en situation de négociation concernant les conditions de vente à l'international de savons (incoterm, prix, volume, délai de paiement, acompte à verser, mode de transport, support de charge...). Les étudiants, par groupe de 4, devaient construire un scénario de négociation, en français, sur les éléments constitutifs du contrat de vente puis l'exposer aux vendeurs (Mme Larochelle et Doussin) en s'appuyant sur des arguments convaincants leur permettant de signer le contrat en leur faveur.

II. ...à une observation de nos pratiques pédagogiques

La mardi 01 avril au matin nos correspondantes canadiennes ont participé à une émission de radio organisée par Mme Hérody (professeur de logistique) avec la classe de terminale bac pro logistique. Les élèves les ont interviewées sur les formations et métiers au Canada accessibles au titulaire d'un baccalauréat professionnel logistique. Puis, elles ont participé à une séance portant sur une étude de cas de transport en BTS GTLA deuxième année avec M. Safsaf.

L'après-midi, Mmes Doussin et Larochelle ont présenté l'Institut Maritime du Québec tant sur les aspects pédagogiques (contenus de formation, horaires, examen), que sur les aspects administratifs (visa, inscription, caution bancaire, gratuité de la scolarité...).

Le mercredi matin, Mme Valluy, a accueilli Mmes Doussin et Larochelle, dans le cadre d'une mise en situation sur le thème de la réunion en première année de GTLA. Puis dans le cadre du projet pour la classe de deuxième année de GTLA. La matinée s'est terminée avec le cours de Mme Copéré durant 1 heure en transport routier national.

L'après-midi, elles ont visité l'entreprise SAM OUTILLAGE à Saint Etienne (fabricant d'outillage à main et de solutions de rangement intelligentes et connectées). Cette visite a été organisée en collaboration avec notre collègue de baccalauréat logistique, Mme Hérody que l'équipe du BTS remercie.

La dernière journée, M. El Akkioui a accueilli en matinée, nos correspondantes canadiennes pour une séance de 3 h consacrée à la conduite routière notamment dans le cadre d'une évaluation de conduite en plateau devant le lycée.

L'après-midi a connu deux temps forts : la visite de notre plateau logistique avec une démonstration, par les élèves de baccalauréat professionnel logistique, du matériel de manutention et une immersion en classe de seconde européenne.

En conclusion, Ce fut une rencontre riche portant sur l'échange de nos pratiques pédagogiques respectives mais également, pour les étudiants sur une autre approche didactique de l'anglais et de l'enseignement professionnel, qui, nous l'espérons, a suscité chez nos étudiants, l'envie de poursuivre leurs études outre atlantique.

Mme Valluy, Mme Colomb et M. Safsaf remercient d'une part, les enseignants du lycée qui ont accueilli nos consœurs canadiennes dans leur cours. D'autre part, M. Mallet, Proviseur, Mme Ducoin Proviseure adjointe du LGT, M. Tazekritt, Proviseur Adjoint du LP et M. Kasperek, DDFPT pour nous avoir accompagnés tout au long de cette formidable aventure.